

Distingués délégués,

L'an dernier, le monde a assisté à une série sans précédent de tragédies humaines. Qu'elles aient été inspirées par le courage ou par un retour tragique aux préoccupations du passé, ces événements laisseront leur empreinte.

Les répercussions des événements de 1991 se sont fait sentir dans le monde entier, modifiant le comportement humain tout comme l'éruption du volcan Pinatubo ont modifié le climat mondial.

Le changement le plus fondamental que nous avons apporté à l'ordre international, c'est de l'avoir libéré de ses comportements précédents. Nous avons pu ainsi réorienter collectivement notre monde en fonction de normes de comportement plus acceptables, normes que nous avons tous reconnues dans la Charte des Nations Unies.

En nous libérant des comportements rigides du passé, nous avons vu tomber les obstacles à la circulation des produits et des personnes, et les idéologies s'effondrer. Nous avons vu diminuer les distances qui nous séparent, mais pas toutes. Certaines des distances - entre les riches et les pauvres, entre les agresseurs et les gardiens de la paix, entre ceux qui conservent les ressources et ceux qui les gaspillent - n'ont pas été réduites sensiblement. Si nous voulons créer le genre de monde conçu dans la Charte des Nations Unies, nous devons nous employer à réduire ces distances.

La réduction des distances et l'établissement d'un rapprochement - voilà au bout du compte ce dont vous avez tous parlé avec éloquence ce matin.

Une étape importante de la réduction des distances consiste à engager un dialogue, informel et officiel, sur les questions liées à la sécurité. Il s'agit ici d'accroître la compréhension, de repérer et de réaffirmer les principes communs, et de bâtir sur la base solide des accords actuels sur la sécurité - tant bilatéraux que multilatéraux.

Nous pouvons prendre divers moyens pour appuyer le dialogue sur les questions de sécurité que nous engageons à la présente réunion. Par exemple, de concert avec ses partenaires indonésiens, le Canada a parrainé des discussions informelles sur la réduction des tensions dans la mer de Chine méridionale. Ce faisant, nous essayons non pas d'imposer des solutions venant d'ailleurs, mais simplement de déterminer si d'autres expériences de règlement pacifique des conflits pourraient aider à la création d'un climat de confiance entre les pays de la région.

À mesure que notre dialogue sur les questions de sécurité évoluera, il y aura d'autres domaines où ces initiatives de coopération pourraient être utiles, allant des mesures traditionnelles de renforcement de la confiance et de la sécurité